
□记者 郭秩铭

平乐郭氏正骨在国内中医骨伤科影响颇深，从“一家之术”到“天下共
有”，这与郭维淮的无私奉献和发扬传承密不可分。将平乐郭氏正骨多传给
一个人，就有更多患者因此受益，这就是郭维淮博大胸襟的写照。
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郭维淮和母亲打破家规，无私奉献祖传秘方，尽心培养异姓徒弟

传道：将“一家之术”变成“天下共有”

“家术不外传”是中国历史上
很多行业的传统。起初，平乐郭
氏正骨和不少民间秘方、绝技一
样，有着“传男不传女，传本姓不
传外姓”的家规，这个规矩在郭家
延续了上百年。

1948年，洛阳解放了，解放
军驻扎在平乐村的大街小巷，却
没有住进郭维淮家的院子。没过

多久，郭维淮就在大门上发现了
一张以解放军二野司令部的名义
写的布告，内容大概是：平乐郭氏
正骨相传数代，颇负盛誉，是祖国
民间医学的宝贵遗产，我全军将
士都应该加以保护，不得影响他
们行医。

这张布告唤起了郭维淮对
新中国中医事业的满腔热忱。

新中国成立后，郭维淮和母亲高
云峰商量后，决定将祖传秘方无
私献出。

1952年，高云峰、郭维淮母
子将祖传平乐郭氏正骨医术“展
筋丹”“接骨丹”等秘方公布于众，
张贴在洛阳老城的十字街头。从
此，郭家有着上百年历史的祖传
秘方不再是秘密了。

传道从公布秘方开始，但远
不止于此。

在高云峰、郭维淮母子的心
中，平乐郭氏正骨被更多医者所
用，就有更多的病患因此受益。
1956年，在政府的大力支持下，
高云峰、郭维淮母子在原郭氏正
骨诊所的基础上创建了洛阳专
区正骨医院（河南省洛阳正骨医
院的前身），他们还打破了“传男
不传女，传本姓不传外姓”的家
规，开始培养异姓徒弟。

1958年，高云峰、郭维淮母
子在白马寺西侧创办了新中国
第一所正骨大学——河南省平
乐正骨学院，次年又创办了洛阳
正骨研究所，秘而不宣的“平乐
正骨”医术被高云峰、郭维淮母
子编成了《郭氏正骨学》，教导来
自全国各地的学子。

当时，郭维淮是学校的讲师
和教研室主任。在他学医时，师
傅都是“口传手授”。现在，给学
生上课成了摆在他面前的一道

难题。
为了编写讲义，他开始苦读

古今医书，用一年半编写了40万
字的《正骨讲义》。

此后，他又先后出版了《简
明正骨》《中医骨伤科学》《平乐
正骨》等著作，并在医院主持举
办了数期中医正骨进修班，为国
家培养了一批批医治骨伤的人
才。他积极参加国内各类医学
交流会，将医院的优秀研究成果
毫无保留地与其他医院分享。

今年62岁的杨生民是河南省洛阳正骨医
院的主任中医师。1979年，刚刚走出学校大
门的杨生民进入河南省洛阳正骨医院工作，
没想到，迎接他的是一年时间的脱产学习。

“郭院长对年轻医生的要求很严格，希望
我们能够掌握更精湛的医术，也希望更多人
学会平乐郭氏正骨，更好地为患者服务。”杨
生民说，在这一年中，郭维淮对他们进行了认
真细致的教导，使他们逐渐掌握了平乐郭氏
正骨的手法和秘方。

郭维淮的嫡传弟子、河南省洛阳正骨
医院主任医师鲍铁周说，郭维淮很注重对
年轻医生的培养，医院每次有人去外地参
加学术交流等活动，郭维淮都会组织报告
会，让参加学术交流的医生把学到的东西
和大家分享。此外，郭维淮还在医院设立
专项基金，奖励在医术方面有所突破的年
轻医生。

最让鲍铁周难忘的是郭维淮对他细致入
微的教导。“有句俗话叫‘教会徒弟，饿死师
傅’，但郭院长对徒弟是知无不教，尽心竭
力。”鲍铁周说，在平乐郭氏正骨中，有一项

“展筋丹”的揉药技术，这项技术对手法要求
很高，轻了重了都不行。郭维淮在教鲍铁周
学习这门技术时，一有空就让鲍铁周在自己
的手上揉，就为了让他体会这种手法的力度
和感觉。

现在，鲍铁周每次给学生授课时，都会回
忆起郭维淮手把手地教自己的场景，并用郭
维淮的方法尽心教导自己的学生。

在郭维淮的教导下，新一代平乐郭氏正
骨的传人层出不穷。在郭维淮的支持下，他
们在各自的领域不断创造出新的成果。

20世纪80年代末，现任河南省洛阳正
骨医院主任中医师的毛书歌是个不到30岁
的年轻人，作为平乐郭氏正骨第七代传人的
他，参与了钩拉复位固定器治疗胫骨平台骨
折的研究，并有所突破。

然而，在该院上报医学研究成果的讨论
会上，专家们对于是否上报毛书歌的研究成
果产生了分歧。因为，历来向省和国家上报
研究成果的都是具有一定资历、在医院任主
任医师、有高级职称的专家，而毛书歌这项成
果的参与者都是年轻人，专家们担心因为他
们资历浅，导致成果不被通过，如果被省里

“打回来”，这项成果就成了需要重新加工的
“剩饭”。

在听完大家的讨论后，郭维淮最后发
言：“剩饭确实不好吃，但不管咋说，剩饭也
是饭啊，年轻人有这样的成绩不容易，要不
咱们就给他们报上去，如果不行让他们再完
善嘛！”

在郭维淮的支持下，毛书歌等人的研究
成果成功上报，此后“一路绿灯”，获得了当年
卫生部乙级成果奖。

“郭院长常说，对年轻人要扶上马、送一
程，他也一直是这么做的。”毛书歌说，郭维淮
的逝世是洛阳的巨大损失，也是我国中医药
界的重大损失，但如今，经过他的努力传承，
平乐郭氏正骨精湛的医术广为流传，将继续
为患者服务。

十字街头，为国献方

创办学校，编写著作

传承医道，尽心竭力

不拘一格，奖掖后进
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郭维淮（右）在授课 （图片由河南省洛阳正骨医院提供）


